
大公報記者 龔學鳴

兩名來自英國的終審法院海外非常任法官
郝廉思和岑耀信提出請辭。香港律師

會、香港大律師公會都發表聲明表示，深信有
關的辭任不會影響香港終審法院履行其司法職
能，亦對司法獨立有絕對信心。

有法律界人士對兩人辭任感到失望，但理
解有關法官面對的政治壓力相當大，並且指出
他們因抵受不了政治壓力而選擇不來或辭任，
亦無損香港的司法獨立。
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香港律師會會長陳澤銘昨日發表聲明表
示，香港律師會衷心感謝所有現任和前任非
常任法官，支持根據基本法繼續保留海外非
常任法官在香港司法公義中的角色，亦對香
港的司法獨立性和誠信充滿信心。

陳澤銘指出，終審法院作為香港的最終
上訴法院，除了首席法官和常任法官之外，
還設有一個由香港和其他普通法司法管轄區
的非常任法官組成的小組，按需要邀請他們
加入終審法院審案。所有現任和前任非常任
法官都是來自其他普通法司法管轄區，都是
具有最高水平的傑出法官，並竭誠及無畏地
依法，在維持司法公義中擔當重要角色。他
們參與終審法院的工作並作出了重大貢獻，
香港律師會強烈支持根據基本法繼續保留海
外非常任法官在香港司法公義中的角色，亦
對香港的司法獨立性和誠信充滿信心。

法官被英國利用作政治工具
香港大律師公會昨日發表聲明表示深感

遺憾，表示尊重二人的個人決定，並感謝他
們對香港法理發展及法治作出的貢獻。公會
表示，深信有關的辭任不會影響香港終審法
院履行其司法職能，亦對司法獨立有絕對信

心。
行政會議成員、資深大律師湯家驊對兩

人辭任感到失望，但理解法官面對的政治壓
力相當大，又指英國政府自2019年修例風波
以來，一直試圖製造政治壓力，希望令英國
的法官不再來港參與審訊，以削弱甚至摧毀
香港的司法體制，法官明顯被英國政府利用
作為政治工具。本港可以繼續邀請英國的法
官出任非常任法官，但若然他們因抵受不了
政治壓力而選擇不來或辭任，亦無損香港的
司法獨立。

港區全國人大代表、基本法委員會委員
梁美芬表示，香港聘請具有普通法經驗的外
籍法官參與香港審訊正是 「一國兩制」 的特
色，反映國家高度開闊的政治胸襟。她對兩
位法官辭職表示失望，認為他們作為法官不
夠堅定，應無懼其國內政治壓力，不被其所
在國的政客操弄，不偏不倚獨立公正地參與
香港審訊。

可邀其他普通法國家法官來港
梁美芬表示，兩位法官的辭職不會影響

香港的法律基石，更不會影響香港培養涉外
法律人才和成為國際法律及解決爭議服務中

心。梁美芬認為，這次事件對香港是一個機
遇，可以促使香港嘗試從澳洲、加拿大及更
有亞洲價值觀的新加坡、馬來西亞等普通法
國家邀請外籍法官。她認為，香港的一些涉
及政治、國安等問題的案件未必適合帶有西
方價值觀的外籍法官審訊，希望這次事件能
令香港法院以更開放的態度去吸納和邀請更
多元的、具有東方價值觀的普通法法官參與
審訊。

身兼執業律師的民建聯立法會議員、司
法及法律事務發言人周浩鼎對於兩位非常任
法官的請辭，表示遺憾及可惜，同時感謝他
們過去對香港法院作出的貢獻。

周浩鼎留意到，郝廉思離別之時特別強
調對香港終院及法官獨立性充滿信心。事實
上，香港的司法獨立及法治精神決不會動
搖，絕對不容部分外國政客詆毀抹黑。他指
出，香港經歷2019年的黑暴，市民當時飽歷
各種暴力及反中亂港分裂國家等種種劣行，
及後有了香港國安法，令香港真正恢復社會
穩定。有了維護國家安全條例的立法，才能
進一步完善國家安全的機制，令香港將來發
展無後顧之憂。周浩鼎深信香港的法院一直
依法辦事，堅守法治精神。

不影響終院職能
對司法獨立很有信心
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大球場世盃外圍賽 3人涉侮辱國歌被捕
【大公報訊】世界盃亞洲區外圍賽，香

港足球代表隊對伊朗賽事前晚（6日）在香港
大球場舉行。賽前奏唱國歌期間，有2名男球
迷未有站立，另有1名球迷 「擰轉面」 。3人
涉嫌在奏唱國歌時作出侮辱國歌行為被捕，
通宵扣查後昨晨（7日）獲准保釋，須於七月
上旬再向警方報到。

被捕3人包括2男1女，年齡介乎18至31

歲。警方指，3人在播放國歌期間全程背向球
場及沒有站立，全部獲准保釋候查，須於下
月上旬向警方報到。案件交由灣仔警區重案
組調查。

警方強調，任何人如公開及故意以任何
方式侮辱國歌，即屬犯罪。根據香港《國歌
條例》，任何人如公開及故意以任何方式侮
辱中華人民共和國國歌，一經定罪，可罰款

港幣5萬元或監禁3年。目前該案由灣仔警區
重案組第二隊接手調查，被捕者已獲准保
釋，但仍須在7月初向警方報到。條例於
2020年6月通過，旨在規範國歌的使用及演
奏，但也包括演奏國歌期間，要求出席者
「必須肅立和舉止莊重」 ，且禁止篡改國歌
歌詞或國歌曲譜，或以歪曲或貶損的方式奏
唱國歌。
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【大公報訊】記者龔學鳴、李清報道：針對摩
根士丹利亞洲區前主席羅奇日前提出所謂 「香港玩
完」 的觀點，本港多位政界人士指出，絕不認同此
類無稽抹黑論調，更不認同羅奇所謂的香港經濟基
礎正在削弱之說。他們指出，中央全面準確、堅定
不移貫徹 「一國兩制」 方針，香港擁有自身鮮明特
色和國際化優勢，許多外商 「用腳投票」 ，在港增
聘員工，擴充業務等，體現對香港的信心。他們深
信，正加快融入國家發展大局的香港，未來只會越
來越好。

民建聯副主席、立法會議員周浩鼎指，羅奇又
是一番抹黑詆毀的廢話連篇，他已經不止一次大發
謬論。他忘記了在黑暴的時候，香港充斥着各種的
街頭暴力，甚至乎要求外國制裁香港的荒謬事，更
有反中亂港分子公然煽動把香港從國家分裂出去。
根據他的講法，即是我們要重歸黑暴才正道。香港
在香港國安法和基本法23條完成立法後，正式完善
國家安全的機制，亦真正達至穩定安全， 「一國兩
制」 才能夠從正軌發展。

周浩鼎深信只有完善維護國家安全， 「一國兩
制」 才能真正行穩致遠。從羅奇的角度，他當然是
不樂意看到香港特區融入國家發展大局，所以不斷
唱衰香港，但他的立論根本站不住腳。最近亦有新
加坡星展銀行公開宣布，將在香港增加25%的私人
銀行員工；美國的大型速遞公司UPS亦於去年底，
在香港投入更大資源擴充其在機場的物流基地。這
些都是外商對香港 「一國兩制」 信心的體現。

港深穗科研集群 排全球第二
港區全國人大代表冼漢迪反問，中央全面準

確、堅定不移貫徹 「一國兩制」 方針，何變之有？
香港在 「一國兩制」 制度下，享有高度自治權，民
主制度也日益完善，自由、法治和公平正義都得到
了切實保障。同時，香港在保持自身特色和優勢的
基礎上，正加快融入國家發展大局，未來只會越來
越好。

冼漢迪指， 「香港玩完」 的言論更是無稽之
談，香港背靠祖國，連接世界，始終是中國對外開
放的重要窗口。在國家對香港支持力度不斷加強
下，香港的發展前景必將更加廣闊，迎來更多新機
遇。尤其是創新科技領域，香港具備雄厚的基礎科
研實力，成為國際創科中心是香港的既定目標，
「深圳─香港─廣州」 科技集群更是連續四年排名
高居全球第二位，未來只會越來越強。

冼漢迪表示，香港事務純屬中國內政，不容任
何外部勢力干預，也不需外人置喙。中國經濟的發
展在世界 「一枝獨秀」 ，為推動世界和平與共同發
展作出了重要貢獻，未來外部勢力對此只會越來越
急。

本身是大律師的新民黨立法會議員容海恩表
示，不認同羅奇所謂的香港經濟基礎正在削弱。事
實上，香港正在積極融入國家發展大局，並着力發
展創新科技產業，包括人工智能等新興領域。這不
僅有利於提升香港的經濟競爭力，也有助於香港與
內地的深度合作。在當前複雜的環球政治經濟形勢
下，香港作為國家與世界接軌的獨特窗口和樞紐，
「一國兩制」 的獨特優勢更加難能可貴。只要香港
秉持 「一國兩制」 方針不動搖，恪守法治精神，保
持營商環境的國際化和開放程度，必將繼續在國家
現代化進程中發揮不可或缺的作用。

容海恩還表示，完善維護國家安全的法律確實
對營造穩定的營商環境、增強投資者信心非常重
要。這為香港經濟發展提供了基礎性保障。總的來
說，只要香港善於把握機遇、發揮獨特優勢，在融
入國家發展大局的同時保持國際大都會影響力，定
能開拓更廣闊的發展空間。

香港科研有實力 國家支持機會多
嫦娥六號前日完成複雜的軌道對

接，無人飛船將搭載所採集到的月背土
壤樣品返回地球。這是一次具有里程碑
意義的探月壯舉，尤其值得港人自豪的
是， 「香港智慧」 在其中發揮了重要角
色。回顧過去二十年，國家探索太空不
斷取得重大突破，而香港的參與度也越
來越高、角色越來越重要。事實說明，
國家發展為香港提供了無限廣闊的舞
台，香港科研人員有實力、有能力創造
更大的成績，不僅為國家科研力量，也
為自身突破提供助推力。展望不久後的
將來，港產 「載荷專家」 遨遊太空，港
人 「星際巡航」 也將夢成真。

香港理工大學科研團隊與中國空間
技術研究院合作研製的 「表取採樣執行
裝置」 ，日前隨嫦娥六號成功於月球背
面軟着陸，並完成了全自動的表土採樣
及封裝任務，預計樣品6月25日將帶返
回地球。有別於之前其他國家以鑽取及
人手挖掘的方式採樣，該裝置配備封裝
系統以全自動多點方式採樣，可以克服
月背挖壤面對的種種困難，是此次計劃
成功的 「功臣」 之一。

這已不是理大團隊首次參與國家航
天工程。過去二十年，這所大學參與了
最少七次重要任務：2004年，為國家航

天局設計防靜電工作服。2013年，協助
嫦娥三號拍攝月貌全景，為着陸區進行
地形地貌分析。2015年，研發微型衛星
平台及分離裝置，支持長征六號 「一箭
20星」 任務。2018年，研發多項先進技
術，支援嫦娥四號登陸月背。2020年，
監視天問一號火星着陸情況，為着陸區
進行地形地貌分析與評估。2020年，協
助嫦娥五號採集月壤樣本，為着陸區進
行地形地貌分析。

香港科研人員的每一次參與，都是
自身科研實力提升的機會，也是香港角
色不斷增強的體現。這也正正是國家支
持香港的有力證明。如果沒有這些參與
機會，香港要想與美國或歐洲太空機構
合作難度之大可想而知，提升相關領域
科研能力也無從談起。正如香港理工大
學副校長趙汝恒所表示，感謝國家一直
以來的信任和支持，並期盼未來與內地
科研專家攜手合作，為國家的航天事業
發展作出更多貢獻。

當然，參與國家重大科研項目，絕
不僅僅是理工大學一所，香港其他大學
如港大、中大、科大、城大等，共設有
16間國家重點實驗室，都在不同領域、
不同範疇深度參與，發揮香港的獨特作
用。同時，國家近年推出多項措施支持

香港融入國家科創發展體系，包括支持
香港高水平科研機構參與國家科技計
劃，批准內地科研資金過境到香港使
用，鼓勵香港與內地產學研合作，支持
香港科研青年到內地交流創業等，為香
港科創發展注入持續動力。

如今我國已成為有全球重要影響力
的科技大國，中央政策的大力支持給香
港創科發展帶來歷史機遇。可以說，今
天的香港科研人員，發展舞台是前所未
有的寬廣，機會是前所未有的豐富。正
因如此，香港各界要更加積極主動、有
效對接，深度融入國家科創體系及發展
大局，全面發揮「一國之利、兩制之便」
的優勢，優化自身發展，以時不我待的
緊迫感、使命感扎實加快國際創科中心
建設，並以自身所長貢獻國家所需。

理大科研團隊負責人容啟亮說得
好，他們用實際行動向香港年輕人證
明： 「只要你積極地以知識裝備自己，
學以致用，朝着目標進發，即便現在看
來前途渺茫，但國家的科技發展總會給
予你機會，有朝一日，也許你真的能實
現 『星際巡航』 ，甚至去到更遠的地
方。」 難道不是嗎，首位來自香港的
「載荷專家」 即將產生，浩瀚宇宙正等

待香港人去探索，開創更光明的未來。
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增加阻嚇力
近 期 一 宗 備 受 社 會 關 注 的

「爭產」 事件中，一名當事人被
質疑並非公屋住戶。房屋署隨即
主動跟進調查，相信不久後會有
結果。此事說明，社會高度關注
濫用公屋問題，有關部門有必要
進一步加強調查、加大阻嚇力。

為打擊濫用公屋，政府已出
台多項舉措，例如優化 「富戶政
策」 、獎勵舉報等。而去年底開
始的首輪公屋居民資產申報計
劃，結果收回近500個公屋單位。
第二輪資產申報於上月底結束，
在約25萬住滿10年須要申報的富戶
中，收到22.2萬份表格，佔總數大
約88%，最終可能收回更多的公屋
單位。對於未交表的住戶，在限
期內仍無回應，政府會假定其無
意繼續居住，將根據房屋條例終
止租約及收回單位。

公屋並非住戶的資產，而是
珍貴的社會公共資源，興建一間
新公屋單位需90至100萬元，收回
濫用單位後可讓更多 「無瓦遮
頭」 的市民得以有棲身之所。這
也正是上述 「爭產」 事件中，公
眾關注的原因之一。政府很努力

去調查，這固然非常重要，但要
真正起到有效阻嚇作用，還需從
提高罰則入手。

房委會昨日舉行周年特別公
開會議，資助房屋小組委員會主
席黃碧如就指出，現時懲罰不
足，違規住戶只需交還公屋，隱
瞞資產住戶一般只判罰款或緩
刑，質疑 「即使犯法，大部分肇
事租戶，仍然免受牢獄之苦。」

事實上，早有立法會議員建
議，應當修改法例，除了禁止相
關市民在5年內再申請公屋外，還
應規定未來即使再申請公屋亦需
延長其申請期。更重要的是，針
對嚴重違規案件，除了根據房屋
條例提出檢控外，亦可針對懲罰
較為嚴重的刑事提出交替控罪。

現時公屋上樓輪候時間是5.7
年，距離本屆特區政府訂下的4.5
年的目標仍有相當一段距離。雖
然在接下來的幾年裏，公屋興建
量會大幅增加，上樓時間也會加
快，但打擊濫用公屋不僅涉及公
共資源問題，更關乎社會公義，
相關工作需要加強推進，包括增
加對違規住戶的阻嚇力。


